

LE JOUR, 1948
12 mai 1948

DE L'EUROPE OCCIDENTALE A L'ETAT JUIF

M. Georges Bidault, parlant dimanche à Toulouse a insisté, disent les dépêches sur les particularités du Pacte de Bruxelles, « alliance sans précédent d'un caractère entièrement nouveau, à la fois défensif, économique, social et culturel ».

On se demande après cette énumération s'il est resté quelque chose d'important en dehors du Pacte. Il ne semble pas.

Cette alliance est plus qu'une alliance. Elle conduit au seuil, d'un Etat fédéral en puissance, encore qu'il faille longtemps, sans doute, pour que la frontière soit franchie.

On ne voit peut-être pas assez que le Pacte de Bruxelles a changé la face de l'Europe ; et qu'avec le temps il prendra plus d'importance que la guerre mondiale d'où il procède ; car si les guerres finissent, les progrès vers l'unité, qu'elles suscitent, demeurent. A l'Ouest comme à l'Est, l'Europe est en voie de remembrement. On se souviendra qu'à partir du déclin du Moyen-âge, chacun des grands états de l'Europe actuelle, s'est fait comme l'Europe collective est en train de se faire.

Se mettra-t-on bientôt d'accord pour créer un parlement de cette Europe occidentale en formation ? Il se peut. L'organisme commun indispensable aura la fonction s'il n'a pas le nom. Il conviendra pendant quelque temps que les travaux fondamentaux restent secrets pour que le résultat ne soit pas compromis.

Les passions et les indiscretions d'une tribune politique ne sont pas indiquées pour des édifices de cette taille, pour des entreprises d'un mécanisme aussi délicat.

Les événements historiques de première grandeur ne se comptent plus depuis la fin de la guerre. La naissance de l'Europe de l'Est, la transformation de l'Inde en dominions, la crise du nationalisme juif universel, tendant à la création de l'Etat juif, la naissance de l'Europe occidentale, le panaméricanisme passant de plus en plus de la théorie au fait... Le bouleversement est immense et les nouveautés sont révolutionnaires. Nous, habitants des rivages de la Méditerranée orientale, cette métamorphose de la planète, appelle nos regards comme un phare tournant autour des points cardinaux.

Si nous sommes ici au centre de tout, ce qu'il importe pourtant que nous suivions avec le plus de vigilance, c'est l'Europe occidentale qui annonce un équilibre, et c'est l'Etat juif qui menace un équilibre existant.